

# PROYECTO CONJUNTO ONUSIDA-IAPAC DE ACCIÓN ACELERADA EN LAS CIUDADES

**MAYO 2022** 

#### PREGUNTAS FRECUENTES

## ¿EN QUÉ CONSISTE LA INICIATIVA DE ACCIÓN ACELERADA EN LAS CIUDADES?

La iniciativa de *Acción acelerada en las ciudades* nació de la cooperación a nivel mundial entre el Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/sida (ONUSIDA), la Asociación Internacional de Proveedores de Atención al Sida (IAPAC), el Programa de Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU-Habitat), la ciudad de París y otras ciudades de todo el mundo. Desde su creación en París en el Día Mundial del Sida de 2014, más de 380 ciudades de todas las regiones del planeta se han unido a la iniciativa mediante la firma de la <u>Declaración de París de Acción Acelerada en las ciudades: poner fin a la epidemia de sida</u>.

Las ciudades firmantes de la Declaración de París se comprometen a acelerar su respuesta al sida, a alcanzar metas ambiciosas, a establecer alianzas estratégicas y a abordar las grandes desigualdades que existen en los ámbitos de acceso a los servicios de salud , justicia social y oportunidades económicas. También asumen los siguientes siete objetivos:

- Poner fin a la epidemia de sida en las ciudades para 2030.
- Poner a las personas en el centro de todas sus actuaciones de lucha contra el sida.
- Abordar las causas de riesgo, vulnerabilidad y transmisión del
- Usar la respuesta al sida para conseguir una transformación social positiva.
- Establecer y acelerar la respuesta al VIH más adecuada a las necesidades locales.
- Movilizar recursos para la salud pública integral y el desarrollo.
- Unir a los líderes políticos.

## ¿QUÉ DEBE HACER UNA CIUDAD PARA UNIRSE A LA RED DE ACCIÓN ACELERADA Y QUÉ IMPLIQUA?

Para unirse formalmente a la Iniciativa, un dirigente local (normalmente el alcalde o gobernador) debe firmar la Declaración de París. Las partes interesadas, tales como los departamentos locales de salud, la sociedad civil o el personal sanitario, desempeñan un papel activo en este proceso y ayudan presentando la iniciativa ante su Ayuntamiento. Tras la ceremonia de firma, éstos acuerdan una estrategia para acelerar la respuesta al VIH y cumplir los objetivos que se hayan establecido para la ciudad.

## ¿QUÉ SE HA LOGRADO A TRAVÉS DE LA INICIATIVA DE ACCIÓN ACELERADA EN LAS CIUDADES?

Éstos son algunos de los avances hasta la fecha:

- Más de 400 ciudades y municipios de todas las regiones del mundo se han unido a la iniciativa de Acción acelerada en las ciudades.
- Las reuniones internacionales y regionales se han convertido en el punto de encuentro donde los interesados directos alcanzan un consenso sobre los objetivos mundiales y colaboran en la respuesta local.
- Los datos sobre el progreso alcanzado por las ciudades de la red de acción acelerada se han presentado ante la Conferencia de la Sociedad Internacional de Sida, la reunión anual "Adherence" de IAPAC, la Conferencia de Ciudades de Acción Acelerada y la Asamblea General de la Asociación Internacional de Alcaldes de Habla Francesa, entre otras.
- También se han celebrado encuentros técnicos en diversas ciudades miembros de la iniciativa Acción acelerada en las ciudades.
- En diferentes ciudades se han establecido planes estratégicos y/o de ejecución para guiar la respuesta acelerada al VIH.
- Cada vez más ciudades generan datos sobre los servicios de atención continua basándose en indicadores comunes y los comparten a través del sistema de ONUSIDA de monitoreo global del sida.
- Las ciudades están progresando en el cumplimiento de los objetivos de la Acción acelerada en las ciudades, entre ellos, el objetivo 95-95-95.
- Las ciudades, la urbanización y los entornos humanitarios se consideran áreas de trabajo primordiales de acuerdo con la nueva <u>Estrategia mundial contra el sida 2021-2026</u>.

#### ¿QUÉ ROL TIENE EL PROYECTO CONJUNTO DE ONUSIDA Y IAPAC DENTRO DE LA INICIATIVA DE ACCIÓN ACELERADA EN LAS CIUDADES?

La iniciativa de Acción acelerada en las ciudades ha logrado fortalecer el compromiso político con la respuesta al sida a nivel local. Sin embargo, el apoyo financiero y técnico a las ciudades con una elevada carga del VIH es también necesario para cumplir con los compromisos de la Declaración de París.

IAPAC y ONUSIDA llevan cooperando en la iniciativa de Acción acelerada en las ciudades desde 2014. A través de su proyecto conjunto que empezó en 2018, los dos proveedores de asistencia técnica proporcionan una respuesta coordinada en 15 ciudades que albergan a 3 millones de personas que viven con el VIH. Cabe esperar que la aceleración de la respuesta al sida en estas ciudades tendrá un impacto significativo a nivel nacional.



# ¿CUÁLES SON LOS OBJETIVOS DEL PROYECTO CONJUNTO DE ACCIÓN ACELERADA EN LAS CIUDADES DE ONUSIDA Y IAPAC?

El objetivo principal del proyecto es proporcionar apoyo técnico durante 4 años a 15 ciudades con una alta carga de personas que viven con el VIH para acelerar su respuesta a la enfermedad. Con ello se espera lograr los ambiciosos objetivos de la Acción acelerada en las ciudades y cumplir los compromisos de la Declaración de París.

El proyecto proporciona apoyo en seis áreas clave, que se detallan en los planes específicos de cada ciudad. Globalmente, las áreas de trabajo incluyen:

- 1. Promover el liderazgo, la rendición de cuentas y el impacto sobre la respuesta al VIH. A través del fortalecimiento de colaboraciones críticas, la creación de un entorno propicio y el desarrollo de planes estratégicos claros, sostenibles y libres de estigma social o discriminación, se espera optimizar la prestación y acceso a los servicios relacionados con el VIH.
- 2. Apoyar a las ciudades para que fortalezcan la recogida, análisis y comunicación de datos estratégicos sobre la epidemia de VIH y su respuesta. Usar esos datos para monitorear el progreso obtenido y para identificar las acciones necesarias para acelerar la respuesta al sida y para abordar las insuficiencias detectadas.
- 3. Establecer hojas de ruta específicas para cada ciudad que contengan información sobre el tratamiento contra el VIH, la atención y la prevención integral, el objetivo 95-95-95 y otros datos (por ejemplo, sobre tuberculosis). Elaborar estudios sobre los servicios locales relacionados con el VIH, promover la rendición de cuentas de los responsables locales y estimular el progreso en los objetivos acordados.
- 4. Aumentar la capacidad clínica, incluida entre las comunidades y otros profesionales de atención sanitaria, para proporcionar una atención contra el VIH que sea óptima e integral. Ello debe incluir el uso de datos para orientar las actividades educativas y de apoyo, así como la integración de servicios de prevención de enfermedades concomitantes (por ejemplo, la tuberculosis).
- 5. Proporcionar educación para la eliminación del estigma social entre los profesionales de la atención sanitaria, incluida la promoción de una comunicación no estigmatizante entre profesionales y pacientes. Desarrollar y ejecutar planes para eliminar el estigma social directo e indirecto relacionado con el VIH en los centros sanitarios.
- 6. Mejorar los planes estratégicos basados en el objetivo 1 para evaluar y eliminar las barreras existentes en el acceso y uso de la atención relacionada con el VIH mediante: i. la medición de las percepciones de las personas que viven con el VIH sobre la calidad de la atención recibida; ii. la creación de un repositorio en el que se compartan las buenas prácticas que han demostrado un impacto medible en la optimización de la prevención y atención del VIH y que han mejorado la calidad de la atención recibida.

La actividad de las ciudades en el marco de la Accion acelerada se enmarca dentro de respuestas locales más amplias y se alinea con los planes estratégicos nacionales, regionales y locales, así como con otros programas apoyados por PEPFAR, el Fondo Mundial y otros actores de la lucha contra el sida. Además, estas actividades desarrollan en estrecha cooperación con las partes interesadas y colaboradores locales.

ONUSIDA lidera los objetivos 1 y 2 del proyecto mientras que IAPAC lidera las actividades relacionadas con los objetivos 3 a 6 en estrecha colaboración con los gobiernos locales y nacionales, los departamentos de salud, la sociedad civil, los encargados de poner en práctica las políticas y otros colaboradores estratégicos.

#### ¿CÓMO ESTÁ PRESENTE IAPAC EN CADA PAÍS?

IAPAC contrata a un oficial de programas local en cada una de las 15 ciudades para guiar la ejecución de las actividades. IAPAC selecciona de su red de profesionales de la atención sanitaria un profesional médico influyente como punto focal en cada ciudad miembro de la red de Acción acelerada en las ciudades. Además, IAPAC trabaja estrechamente con las oficinas nacionales de ONUSIDA y con otras organizaciones en la ejecución del proyecto, con el objetivo de armonizar los esfuerzos.

### ¿CUÁL ES EL MECANISMO DE FINANCIACIÓN DE ESTE PROYECTO?

La financiación procede del Gobierno de los Estados Unidos a través del HIV Global Fund Technical Assistance fund. ONUSIDA es el principal adjudicatario. IAPAC es uno de los subadjudicatarios. Los fondos se reparten desde la sede central de ONUSIDA a las oficinas nacionales de ONUSIDA y a IAPAC para la ejecución a nivel local.

#### ¿CUÁLES SON LAS MODALIDADES DE TRABAJO?

Las oficinas nacionales de ONUSIDA y los representantes de IAPAC a nivel local coordinan la ejecución de las actividades en estrecha colaboración con las partes interesadas, incluidas las asociados locales y nacionales. Los planes de acción, financiados por USAID, se ajustan al contexto específico de la epidemia de VIH en cada ciudad y a sus necesidades, de acuerdo con las autoridades sanitarias y otras partes interesadas. La coordinación general se lleva a cabo desde las sedes centrales de ONUSIDA y IAPAC.

#### ¿CÓMO SE ELIGIERON LAS 15 CIUDADES?

Se propusieron un total de 15 ciudades para el proyecto, con el acuerdo del gobierno de Estados Unidos, en base a:

- Su elevada prevalencia de VIH.
- Deficiencias en la cobertura local del diagnóstico y tratamiento contra el VIH.
- Los países prioritarios del PEPFAR y los de la Acción acelerada en las ciudades de ONUSIDA.

Ciudades involucradas en el Proyecto:



Blantyre, Durban (eThekwini), Yakarta, Johannesburgo, Kampala, Kigali, Kingston, Kinshasa, Kiev, Lagos, Lusaka, Maputo, Nairobi, Windhoek, Yaundé.



#### ¿QUÉ HA CAMBIADO EL PROYECTO DE ACCIÓN ACELERADA EN LAS CIUDADES EN LAS AREAS DE LIDERAZGO, RENDICIÓN DE CUENTAS Y RESULTADOS?

Se ha obtenido y mantenido apoyo político de alto nivel para el proyecto de Acción acelerada en las ciudades. Las actividades de este proyecto se llevan a cabo bajo el liderazgo de las autoridades locales y/o nacionales. El liderazgo de las ciudades ha desempeñado un papel importante a la hora de asegurar el mantenimiento de los servicios relacionados con el VIH durante la pandemia de COVID-19.

Se ha reforzado la coordinación entre la respuesta al VIH y los mecanismos de rendición de cuentas en las 15 ciudades que participan en el proyecto a través de comités directivos y grupos de trabajo técnicos. La ejecución de las actividades se lleva a cabo en colaboración con asociados y partes interesadas, entre ellos los departamentos de salud municipales; asociados locales, provinciales y del gobierno nacional (incluidos los Ministerios de Sanidad y Consejos Nacionales sobre el Sida); los asociados del Gobierno de los Estados Unidos; el Fondo Mundial; las organizaciones de la sociedad civil; las comunidades; los encargados de ponerlas en práctica; el mundo académico y los profesionales de la salud. Además, los miembros de las redes de personas que viven con el VIH, los grupos de población clave y los jóvenes han desempeñado un papel activo en la planificación de las actividades.

En la mayoría de las ciudades que son parte del proyecto, los planes estratégicos contra el VIH guían la respuesta local contra el virus. Las actividades de promoción, movilización comunitaria y divulgación han llegado a un gran número de personas, entre ellas, los grupos de población clave y los jóvenes, con el apoyo de los líderes locales y de las partes interesadas. El proyecto apoya las actuaciones innovadoras y las actividades de capacitación para reforzar la prestación de servicios y su aceptación entre las poblaciones clave y/o marginadas.

El proyecto de Acción acelerada en las ciudades ha provocado un efecto catalizador a nivel local. En algunas ciudades se han consolidado los esfuerzos de numerosas partes interesadas o se han generado sinergias con otras iniciativas para mejorar sus efectos, que a su vez asegurarán una mayor sostenibilidad. El proyecto ha motivado también a otras ciudades a unirse a la iniciativa de Acción acelerada y a agilizar sus respuestas al VIH.

#### ¿QUÉ TIPO DE APOYO SE LE OFRECE A LAS CIUDADES PARA LA OBTENCIÓN, EL ANÁLISIS Y EL USO DE INFORMACIÓN ESTRATÉGICA SOBRE LA EPIDEMIA DEL VIH2

Se ha reforzado la información estratégica, incluidos los sistemas de monitorización y evaluación, que ayudan a las ciudades a localizar las epidemias de VIH y a afinar sus respuestas. Los nuevos datos obtenidos han sido útiles para la ejecución de los programas existentes y para el desarrollo o la revisión de los planes estratégicos locales. En algunas ciudades se han establecido unidades de monitorización y evaluación para analizar el progreso en la respuesta al VIH.

El proyecto de Acción acelerada apoya a las ciudades en la recopilación de datos, así como en su análisis, uso y diseminación. Las áreas cubiertas incluyen:

- Análisis situacionales para informar la revisión o el desarrollo de planes estratégicos para las ciudades;
- Desarrollo de perfiles u hojas informativas sobre la epidemia a nivel local:
- Elaboración de estudios para comprender mejor la distribución de los servicios para el VIH;
- Proyecciones sobre la epidemia (basadas en modelos tales como Spectrum, Naomi, Thembisa o Asiático);
- Triangulación de datos sobre los grupos de población clave;
- Ejercicios de «Conoce tu epidemia, conoce tu respuesta»;
- Análisis de la situación de las inversiones y medición del gasto nacional en sida para orientar las decisiones políticas;
- Desarrollo de cuadros de mando (o city dashboards) para las 15 ciudades con el objetivo de analizar el progreso en la respuesta, incluidos la consecución del tratamiento y otros objetivos clave.

#### ¿QUÉ ES EL CUADRO DE MANDO FTC Y QUÉ VALOR AÑADIDO PUEDE PROPORCIONAR A LAS HERRAMIENTAS EN LÍNEA COMO LA SALA DE CONTROL SANITARIO NACIONAL O LOS TABLEROS NACIONALES?

El cuadro de mando de Acción acelerada en las ciudades es una herramienta multisectorial que permite seguir y medir el progreso logrado en relación a los objetivos mundiales y locales (es decir, el 95-95-95); visualizar los datos de forma dinámica; elaborar estudios sobre los servicios para el VIH; mostrar buenas prácticas y diseminar los mensajes de los líderes locales. También funciona como repositorio de recursos disponibles para las ciudades (por ejemplo estudios, seminarios en línea, plataformas colaborativas, etc.).

Evitando duplicaciones, el cuadro de mando aprovecha los datos y herramientas electrónicas disponibles, así como los mecanismos de vigilancia (por ejemplo los sistemas de información de gestión sanitaria, el monitoreo global del sida (GAM), el sistema de gestión e información de los Consejos Nacionales para el VIH, el Sida, las Infecciones de Transmisión Sexual y la Tuberculosis, los cuadros de mando de PEPFAR, las publicaciones científicas y otras). El objetivo es crear una plataforma adaptada a cada ciudad y accesible al público que contribuya a la toma de decisiones, a la mejora de los servicios, a la rendición de cuentas, al aumento de la voluntad política y a la participación comunitaria. Así mismo, la ciudad pasa a formar parte de la red mundial de Acción acelerada en las ciudades. En los países donde existen Health Situation Rooms se está buscando la forma de vincularlas al cuadro de mando.



# ¿QUÉ SE INCLUYE EN LA FORMACIÓN PARA LA CAPACITACIÓN Y PARA LA ELIMINACIÓN DEL ESTIGMA? ¿QUIÉN PUEDE PARTICIPAR Y CÓMO SE PUEDE ACCEDER A LA FORMACIÓN?

La formación para la capacitación está compuesta por ocho módulos: atención al VIH pediátrico, inicio del tratamiento antirretroviral, retención y adherencia optimización de resultados entre los grupos de población clave, VIH y enfermedades no contagiosas, y VIH y envejecimiento. La formación para la eliminación del estigma consta de tres módulos: derechos humanos y salud, la integración de la reducción del estigma en la actividad diaria, y recursos para los administradores de los centros.

Si bien estas formaciones han sido diseñadas para los profesionales de la atención al VIH en contextos de recursos limitados, todos los materiales son de dominio público y cualquier persona interesada en realizar la formación puede acceder a ellos. Se puede obtener acceso a través del cuadro de mando de cada ciudad, bajo la pestaña «educación».

## TRES AÑOS DESPUÉS DEL INICIO DEL PROYECTO, ¿QUÉ SE HA CONSEGUIDO?

Algunos de los principales logros del proyecto de Acción acelerada en las ciudades son los siguientes:

- Se han movilizado compromisos políticos de alto nivel en las 15 ciudades.
- Se ha mejorado la coordinación de las respuestas locales al
  VIH
- Se ha reforzado la colaboración entre los gobiernos locales y nacionales, las organizaciones de la sociedad civil, las redes de personas que viven con el VIH, el sector privado, el ámbito académico y otros asociados.
- La sociedad civil y las comunidades están involucradas de forma activa en la respuesta en las 15 ciudades.
- Actualmente, los planes estratégicos de las ciudades guían la respuesta al VIH en 12 de ellas.
- Se han realizado intervenciones innovadoras en varias ciudades, que han facilitado el uso de los servicios para el VIH entre los grupos de población clave.
- Se está proporcionando apoyo para la integración de servicios.
- Se sigue reforzando la información estratégica y se están utilizando datos para la programación y la planificación.
- Se están reforzando los sistemas de monitorización y evaluación.
- Los cuadros de mando de las 15 ciudades están disponibles al público y los utilizan las partes interesadas.
- Más de 6000 médicos han participado en las formaciones de capacitación.
- Más de 3500 médicos han adquirido nuevos conocimientos sobre el estigma.
- Se ha realizado el Estudio sobre calidad de la atención en 8 ciudades y se están analizando los datos obtenidos.

## ¿QUÉ ANALIZA EL ESTUDIO SOBRE CALIDAD DE LA ATENCIÓN Y CÓMO VAN A UTILIZAR LAS CIUDADES SUS RESULTADOS?

El objetivo principal del tratamiento contra el VIH es conseguir y mantener la supresión de la carga viral en las personas que viven con el VIH. Para conseguir esta supresión y su retención a largo plazo son necesarios la iniciación temprana del tratamiento antirretrovial y el acceso a una atención centrada en el paciente, diferenciada, de calidad y libre de estigmas.

A través del Estudio sobre calidad de la atención se entrevistará a 6500 personas que viven con el VIH en las 15 ciudades que participan en el proyecto conjunto de ONUSIDA y IAPAC para recoger su opinión sobre la calidad de la atención que reciben en los siguientes ámbitos relacionados con el VIH: asesoramiento, remisión a servicios de atención al VIH, acceso al tratamiento antirretroviral y su cumplimiento, prevención secundaria del VIH, atención al paciente y comunicación interpersonal.

Antes de comenzar con el estudio, se necesita la aprobación del Institutional Review Board en cada ciudad. Este estudio se puede realizar en papel online a través del ordenador, tableta o smartphone. Además, ha sido puesto en marcha por promotores de la comunidad que viven con VIH o están afectados por el virus. La IAPAC firma con ellos contratos temporales y el responsable del programa de cada ciudad los supervisa.

#### ¿CÓMO INTERACTÚAN EL PROGRAMA DE ACCIÓN ACELERADA EN LAS CIUDADES Y EL FONDO MUNDIAL DE LUCHA CONTRA EL SIDA, LA TUBERCULOSIS Y LA MALARIA (EL FONDO MUNDIAL)?

Las interacciones entre el proyecto de Acción acelerada en las ciudades y el Fondo Mundial se llevan a cabo a diferentes niveles y a través de diversos canales tales como:

- La implicación de las oficinas nacionales de ONUSIDA en los procesos nacionales del Fondo Mundial.
- La participación de las ciudades en el desarrollo de notas informativas del Fondo Mundial.
- El compromiso activo y la colaboración con las organizaciones que actúan como beneficiaros principales del Fondo Mundial y con los asociados en la ejecución de varias ciudades. Dicha colaboración se centra, entre otros, en el desarrollo de los planes de trabajo y las estructuras de coordinación, así como en la mejora de las capacidades y las actividades relacionadas con la información estratégica.
- A nivel mundial, se proporcionan con frecuencia actualizaciones a los Fund Portfolio Managers sobre la planificación y el progreso del proyecto de Acción acelerada en las ciudades. Además, la sala de control del Fondo Mundial se ha reunido más de una vez con el grupo de trabajo conjunto dirigido por la OMS para actualizar a sus asociados sobre el progreso.

#### INFORMACIÓN ADICIONAL

Iniciativa de Acción acelerada en las ciudades, informes e historias - www.unaids.org/en/cities Cuadros de mando de las ciudades de la iniciativa - www.fast-trackcities.org/dashboards







